

# Entre Richard

Bulletin de liaison de l'Association des familles Richard

octobre 1996

volume 4 no1

## 6- Les familles Richard en Amérique

Depuis plusieurs numéros déjà, nous retraçons l'arrivée du premier Richard de chacune des souches et son implantation en terre d'Amérique. Le premier de cette série d'articles fut consacré à Pierre Richard, l'ancêtre de la majorité des membres de l'Association. Des demandes nous sont parvenues pour reprendre cet article que plusieurs ont manqué. Nous vous offrons donc, en reprise, cet article qui a paru il y a deux ans et nous l'augmentons de la descendance - nombreuse - de ce Saintois qui unit la majorité d'entre nous.

### Pierre Richard, pierre d'assise de la Côte-du-Sud

L'histoire des familles Richard en Amérique remonte presque aux débuts de la Nouvelle-France. En effet, à partir du milieu du XVII<sup>e</sup> siècle on dénombre 28 familles Richard de souches différentes qui viennent s'établir de ce côté-ci de l'Atlantique. De ces familles, au moins une dizaine ont laissé une descendance qui porte encore aujourd'hui le nom de Richard. Une de ces premières familles à s'établir ici fut celle de Pierre Richard. Depuis 1673, des membres de la descendance de Pierre habitent le Cap Saint-Ignace.

Pierre Richard est originaire de la Saintonge (aujourd'hui le département de Charente-Maritime). On sait que plusieurs Saintongeais sont venus s'établir au pays, dont Samuel de Champlain lui-même. Né à Saint-Georges des Coteaux, le fils d'Antoine Richard et d'Olive Nouel est âgé de 24 ans lorsqu'il s'embarque pour la Nouvelle-France. Bien que nous n'ayons aucune trace de lui entre 1670 et 1673, on peut facilement présumer qu'à l'instar de la grande majorité des colons de l'époque, il s'est engagé comme apprenti chez un colon déjà établi avant de pouvoir devenir lui-même censitaire, c'est-à-dire propriétaire d'une terre.

Le 5 février 1673, il devient un des deux premiers colons de la seigneurie Vincelotte, aujourd'hui rattachée au Cap Saint-Ignace. Ce n'est que 7 ans plus tard, le 6 novembre 1680, qu'il épouse Françoise Miville avec qui il aura 12 enfants. Pierre Richard décède subitement le 13 février 1719, laissant à la postérité une descendance qui continue, depuis maintenant douze générations, de perpétuer le nom et la mémoire de ce bâtisseur de pays.

Si d'aventure, en passant par le Cap Saint-Ignace, vous cherchez des traces de la terre qui fut accordée autrefois à Pierre Richard, arrêtez-vous devant le parvis de l'église paroissiale : elle est bâtie sur sa concession. Quoi de plus majestueux comme monument!

## MOT DU PRÉSIDENT

Aux membres de l'Association des familles Richard et à tous les autres Richard, bonjour.



Mon premier message à la suite de mon élection à la présidence de notre association, à l'occasion de l'assemblée générale annuelle du 25 août dernier, comprendra plusieurs volets : Des félicitations aux prédécesseurs, des remerciements pour votre confiance et les actions envisagées qu au cours de l'année 1996-1997.

Je dois d'abord féliciter les membres des bureaux de direction antérieurs pour le travail accompli : mise sur pied de l'Association, rédaction et acceptation de la charte, le bulletin de liaison "Entre Richard", le blason, etc. aussi à André et à son équipe pour ses réalisations de l'année dernière et pour l'organisation et la réussite de l'assemblée générale annuelle qui fut un très grand succès malgré une fin de journée pluvieuse pour un souper champêtre.

Dans un deuxième temps, je veux remercier tous les membres de l'Association qui ont entériné dans l'enthousiasme la décision du nouveau conseil d'administration qui m'avait désigné comme président pour l'année qui vient. Je félicite l'exécutif et tous les membres du conseil d'administration qui ont accepté de faire route avec moi pendant l'année qui vient.

Enfin, voici mon programme de l'année :

### 1 - Recrutement ;

Les membres actuels devraient parler de notre association à leurs parents et à leurs connaissances et les inviter à devenir membres. Pour faciliter l'épanouissement et le développement de notre association dans d'autres régions, je vous demande de nous donner le nom et les coordonnées d'un ami Richard, d'un cousin ou d'un frère Richard qui demeure dans votre région d'origine. Nous pourrions communiquer avec lui ou le rencontrer à l'occasion de voyages ou de randonnées. Cette action nous donnera l'opportunité de créer des cellules actives en région et, de ce fait, étendre et augmenter le membership de notre association.

(suite p. 7)

Entre Richard est le bulletin de liaison officiel de l'Association des familles Richard inc. et son but premier est d'établir un forum entre les membres de l'Association. Bien que les textes à caractère généalogique et historiques de cette publication reposent généralement sur des sources documentaires reconnues, ils ne prétendent aucunement tracer le portrait historique complet des sujets abordés. L'Association des familles Richard tient aussi à préciser que les propos et les opinions émises dans cette publication ne sont la responsabilité que de leurs auteurs.

Rédacteur en chef : Sylvain Gagnon

Collaborateurs : André Richard,  
Cécile Richard, J.-Édouard Richard.

### sommaire

Retour sur Pierre Richard du Cap	page 1
Mot du président	page 2
Cartouche	page 2
Sommaire	page 2
Assemblée générale	page 3
Nouveau conseil d'administration	page 3
Chronique des membres	page 4
Société généalogique de Québec	page 5
Généalogie de Pierre Richard	page 6
Messages aux membres	page 8

## Les absents ont eu tort

Le 25 août dernier, il faisait beau, le fleuve était calme, la température, clémente. Tout était prêt pour que les Richard arrivent en ville. Sillery et le Montmartre canadien nous accueillait. Dès 10 heures, les organisateurs s'activaient pour recevoir les congressistes : Inscriptions, objets et photos anciens, cocardes d'identification et vente de blasons de la famille. Félix, installé un peu à l'écart, répondait aux questions et aux demandes informations d'ordre généalogiques ordinateur à l'appui. Dehors, on pouvait assister à la messe de 11 heures. Puis, comme toute fête qui se respecte, les gens sont passés à l'entresol pour le dîner. Bonne occasion pour renouer connaissance avec ces Richard cousins ou représentants d'autres souches qu'on ne rencontre bien souvent que lors de ces assemblées.

Avant le point central de la réunion, l'assemblée générale, les personnes présentes ont eu droit à une conférence de Monsieur Denis Vaugeois, historien et éditeur, qui nous a démontré que la pureté de la race québécoise est une illusion et que les registres généalogiques recèlent des informations cachées. Non seulement il a su intéresser son auditoire, mais les généalogistes d'entre nous ont attrapé dans l'oeil l'éclat du défi à relever.

L'assemblée générale s'est ensuite déroulée rondement. Seule déception, André a quitté son poste de président pour se consacrer à ses études de maîtrises. Il nous a cependant promis de rester près de l'Association. C'est le docteur Joseph-Édouard Richard qui sera notre nouveau président (voir article en page 2). Comme vous voyez, nous n'y perdons pas au change. La journée s'est terminée par un souper sous forme de «party hot-dog». La tradition veut qu'un orage ponctue la journée. Ce qui fut fait pendant que, un à un, les Richard retournaient chez eux après une journée des plus intéressante. L'année prochaine, nous retournons à Rivière-Ouelle, lieu de fondation de l'Association, sur l'invitation d'un ancien président, Roger Richard, maintenant devenu maire du lieu.

## Nouveau conseil d'administration de l'Association des familles Richard

Président :	M. Joseph-Édouard Richard 255, 54e Rue Ouest Charlesbourg (Québec) G1H 5A6 (418) 628-3025	Administrateurs :	M. André Richard 3585, ch. Ste-Foy, app. 104 Sainte-Foy (Québec) G1X 1T1 (418) 651-4354
Vice-président :	M. Paul Richard 330, 76e Rue Ouest Charlesbourg (Québec) G1H 4R6 (418) 628-4939		M. Clément Richard 761, rue des Pionniers Cap-Saint-Ignace (Québec) G0R 1H0 (418) 246-5329
Trésorier :	M. Guy Richard 360, rue Dandrieu Québec (Québec) G1P 3G5 (418) 871-0411		M. Jean-Louis Richard 340, chemin Bédard Stornoway (Québec) G0Y 1N0 (819) 652-2025
Secrétaire :	Mme Cécile Richard 1530, rue du Nordet Sainte-Foy (Québec) G2G 2A4 (418) 871-9663		Mme Jeanette Richard 150, route 221 Napierville (Québec) J0J 1L0 (514) 245-7720
Journaliste :	Sylvain Gagnon 61, rue de London Sherbrooke (Québec) J1H 3M4 (819) 346-7867		

## Des arrivées et des départs

Nous sommes heureux, dans ce numéro, d'accueillir de nouveaux membres et de leur souhaiter la plus cordiale des bienvenues au sein de l'Association des familles Richard. Depuis la dernière assemblée générale, nous avons augmenté nos rangs de 28 membres dont 5 qui nous sont revenus après un an d'absence. Vous noterez entre autre la présence de deux Richard de la souche de Pierre de Château-Richer. Grâce à ces deux cousins, notre vice-président ne se sera désormais plus seul de sa souche.

Nom et prénom	lieu de résidence	Souche
Corbeil, Richard	Québec	Pierre, Cap Saint-Ignace
Dionne, Thérèse	Saint-Nicolas	Pierre, Cap Saint-Ignace
Laprise-Richard, Jeannine	Sainte-Rosalie	Pierre, Cap Saint-Ignace
Lavoie, Gervaise	Saint-Pascal	Pierre, Cap Saint-Ignace
Lavoie, Gilles	Val Bélair	Pierre, Cap Saint-Ignace
Paquet-Breton, Claudette	Lévis	Michel, d'Acadie
Poliquin, Hélène	Beauport	Pierre, Cap Saint-Ignace
Richard, Alain	Boisbriand	inconnue
Richard, André	Saint-Paul	inconnue
Richard, Bibiane	Charlesbourg	Michel, d'Acadie
Richard, Céline	Kamouraska	Pierre, Cap Saint-Ignace
Richard, Christiane	Montréal	Pierre, Cap Saint-Ignace
Richard, Doris	Sainte-Foy	inconnue
Richard, Evariste	Saint-Nicolas	Pierre, Cap Saint-Ignace
Richard, Gaétan	Saint-Séverin	inconnue
Richard, Jean	Havre Saint-Pierre	Michel, d'Acadie
Richard, Jean	Lévis	Pierre, Cap Saint-Ignace
Richard, Lorenzo	Montréal	Pierre, Cap Saint-Ignace
Richard, Louis	Pintendre	Pierre, Cap Saint-Ignace
Richard, Louis-André	Ancienne-Lorette	Pierre, Cap Saint-Ignace
Richard, Lyne	Cap Saint-Ignace	Pierre, Cap Saint-Ignace
Richard, Maurice	Sillery	Pierre, Cap Saint-Ignace
Richard, Nicole	Québec	Michel, d'Acadie
Richard, Pierrette	N.-D.-Bon-Conseil	Michel, d'Acadie
Richard, René	Québec	Pierre, Château-Richer
Richard, Serge	Sainte-Foy	inconnue
Tardif-Richard, Rollande	Sillery	Pierre, Cap Saint-Ignace
Tomlinson, Jean	Sainte-Foy	Pierre, Château-Richer

# Généalogie, quand tu nous tiens!

par André Richard

En ce samedi 12 octobre, nous étions environ 215 mordus de la généalogie à nous être rassemblés dans un hôtel de Sainte-Foy, prêts à entendre parler de ce sujet passionnant pendant une longue journée. Bien sûr, la veille en soirée il y avait eu inscription, ouverture du congrès et lancement de nouvelles publications, mais les choses sérieuses, c'était le samedi. Le programme était chargé, du reste; il aurait fallu être à deux endroits en même temps, puisque deux conférences étaient prononcées simultanément. On devine les déchirements que cela occasionnait!

Le prétexte pour cette belle rencontre était le congrès du 35<sup>e</sup> anniversaire de la Société de généalogie de Québec, qui se tenait autour du thème : «La généalogie... l'entraide sans frontières». On a eu un bel exemple de l'application de ce thème par le choix de certains sujets de conférences : les archives des Mormons, la recherche généalogique sur les Acadiens, la recherche généalogique en Ontario, la recherche généalogique en France et, symbole saisissant de l'éclatement actuel des frontières dans le domaine des communications, la généalogie sur Internet.

Il est bien difficile de faire la synthèse d'une journée aussi chargée. On pourrait dire qu'elle a permis de prendre conscience de l'universalité de la recherche généalogique et des liens qui ont tendance à s'établir entre les chercheurs de régions ou de pays différents. C'est ainsi que, lorsque l'on entend une conférencière du nom bien québécois de Pauline Cusson nous entretenir de la recherche généalogique en Nouvelle-Angleterre, on pense instantanément à notre «mon oncle des États» parti améliorer son sort, au tournant du siècle, dans les manufactures de textile du New Hampshire ou du Massachussets; cette migration vers le Sud est un fait important de notre Histoire.

N'ayant pu assister à l'exposé de Jeanne Drouet, de l'Institut francophone de généalogie et d'histoire de La Rochelle, sur la recherche généalogique en France, je suppose que, là de même, on devait se sentir tout près de nos cousins (et de nos cousines) de France lors de son exposé. Cet institut a été créé en 1991 «afin de glaner le plus d'informations possibles sur les origines et les conditions de départ des premiers pionniers...»

La fascination qu'exerce l'autoroute électronique sur les généalogistes est manifeste, car la salle était bondée pour entendre Denis Beauregard, chercheur en informatique, nous parler du site qu'il entretient sur Internet (Francêtres). C'est d'ailleurs le plus important site de langue française, à partir duquel on peut naviguer vers d'autres sites en Europe, en Acadie et en Louisiane. Denis Beauregard est aussi en train d'élaborer un dictionnaire généalogique qu'il considère comme un complément à celui de René Jetté, un ouvrage classique de références.

Dans notre monde de la généalogie, tout n'est pas parfait; les données récentes ne sont pas facilement accessibles comme autrefois. La refonte du Code civil et la Loi sur la protection des renseignements personnels mettent l'accent sur la confidentialité des données. Jusqu'où peut aller le généalogiste dans ses recherches, et notamment lors de la publication de celles-ci? C'est ce qu'ont examiné la spécialiste de ces questions à la Société de généalogie, Jacqueline Faucher-Asselin et Me Serge Bouchard.

Après une telle journée, on se sent gonflé à bloc et prêt à repartir dans cette quête, jamais terminée, de la recherche de nos ancêtres et de leurs conditions de vie.

## GÉNÉALOGIE DE PIERRE RICHARD ET D'ÉLISABETH GAMACHE

Pierre Richard est le fils d'Antoine Richard, sieur des Auges, et d'Olive Noël. Il a été baptisé le 29 janvier 1646 à Saint-Georges-des-Coteaux, évêché de Saintes (Charente-Maritime). Il épouse le 6 novembre 1680, probablement au Cap Saint-Ignace, Françoise Miville, fille de François Miville et de Marie Langlois. Pierre Richard meurt le 12 juillet 1719 au Cap Saint-Ignace d'une mort presque subite à l'âge de 73 ans.

Pierre, né le 24 septembre 1681 et baptisé le 30 septembre suivant (Cap Saint-Ignace). Le 7 janvier 1709, il épouse Élisabeth Gamache, fille du seigneur Nicolas Gamache et d'Élisabeth-Ursule Cloutier. En secondes noces, il épouse M.-Françoise Dumas, veuve de Jean Fournier. Aucun enfant ne naîtra de ce mariage. Pierre meurt le 6 janvier 1759 au Cap St-Ignace où il est inhumé le 8 janvier suivant.

enfants : Pierre (1709 - 1733), Élisabeth (1711 - 1733), Jean-Baptiste (1712 - 1755), Luce (?) (née en 1713), M.-Geneviève (née en 1715), Marg.- Ursule (née en 1719), Joseph (1720- 1797), Richard-Lambert (né en 1722), Marthe (née en 1724) et M.-Claire (née le 8 avril 1727).

Marie, née le 24 avril 1685 (Cap Saint-Ignace) et baptisée le 28 avril suivant.

Jean Baptiste, né en 1687 (Cap St-Ignace). Marié le 13 janvier 1713 à Anne Gamache, fille du seigneur Nicolas Gamache et d'Élisabeth-Ursule Cloutier. Épouse en secondes noces Marie Fournier, fille de Jean Fournier et de Jeanne LeRoy le 21 juillet 1749. Décède le 21 janvier 1763 à Cap St-Ignace.

enfants : Jean-Baptiste (1714 - 1734), Pierre (né en 1716), François-Ignace (né en 1719), Anne (née en 1721), Lazare (né en 1722), André (né en 1722), Louis- Raphaël (né en 1724), Geneviève (1725 - 1725), Pierre (1727 - 1730) et Joseph-Auguste.

François, né le 12 juin 1688 et baptisé le 13 (Cap Saint-Ignace). Marié le 6 novembre 1719 à Charlotte- Françoise Bernier, fille de Pierre Bernier et de Françoise Boulet. François décède le 12 octobre 1788 et il est inhumé le jour même.

enfants : Charlotte-Françoise (née en 1720), Marthe (née en 1722), M.-Cécile (1724 - 1728), Geneviève (née en 1726), M.-Rosalie (née en 1728), M.-Madeleine (née en 1730), Françoise (née en 1734), M.-Angélique (1734 - 1735), François- Marie (1736 - 1818), Angélique (née en 1738), M.-Victoire (1740 - 1740), Victoire (née en 1742), M.-Anne (née en 1742).

Agathe, née le 10 août 1689 (Cap Saint-Ignace). Mariée le 18 janvier 1712 à Jean-Baptiste Gamache.

Joseph, né et baptisé le 10 août 1692 (Cap Saint-Ignace). Décédé le 3 mars 1691 (Cap St-Ignace).

M.-Françoise, née le 10 août 1692 (Cap Saint-Ignace). Premier mariage le 6 novembre 1713 au Cap Saint-Ignace avec Louis Guimond. Second mariage le 26 mai 1716 au Cap St-Ignace avec Jean Gaudreau. Troisième mariage le 20 avril 1723 au Cap Saint-Ignace avec Thomas Caouette.

## GÉNÉALOGIE DE PIERRE RICHARD ET D'ÉLISABETH GAMACHE (suite)

M.-Madeleine, née le 29 mars 1694 (Cap Saint-Ignace). Mariée le 31 janvier 1719 au Cap Saint-Ignace avec François Fortin, fils d'Eustache Fortin et de Louise Cloutier.

Geneviève, née le 22 juin 1695 (Cap Saint-Ignace). Mariée en 1723 à Beauport avec René Chevalier, elle y décède le 9 mai 1768.

Angélique, née le 19 août 1697 (Cap Saint-Ignace). Le 6 mai 1731, elle se marie avec Jean Fortin.

Ursule, née le 19 août 1699 (Cap Saint-Ignace) et décédée le 24 août 1699.

Joseph, né le 1er septembre 1700 (Cap Saint-Ignace). Marié le 21 septembre 1732 à Saint-Pierre du Sud avec Rosalie Fournier, fille de Simon Fournier et de Catherine Rousseau.

enfant : Angélique (née en 1735).

### mot du président (suite)

#### 2 - Le blason

Il a été présenté et vendu à l'occasion de l'assemblée générale annuelle dans sa robe définitive. Il est très beau avec ses couleurs rouge, bleu, turquoise et or. Notre blason, il faut en parler parce que nous en sommes fiers. Avec sa forteresse et sa devise UNION ET FORCE, il appelle tous les Richard de souche à se regrouper, à se connaître et à dialoguer.

Ce magnifique signe de rassemblement et d'unité se vend 5\$ avec sa description héraldique. Pour le conserver, vous pouvez le faire laminé ou l'encadrer pour le mettre en évidence dans votre demeure ou votre entreprise, ou encore, aux deux endroits. Notre blason, on en parle, on l'expose et on le vend. Aussi, on peut en faire un cadeau à nos enfants une fois laminé ou encadré ou tout simplement dans l'état où vous l'achetez.

#### 3 - Épinglette :

On nous demande une épinglette à l'effigie du blason. Nous y avons pensé mais nous avons remis le projet à plus tard. Un plus grand nombre de membres qui auront chacun leur blason rendra

les finances meilleures et ceci nous permettra de réaliser ce projet.

Je viens de vous demander beaucoup mais si on veut que l'Association progresse, nous devons tous mettre l'épaule à la roue. Nous, du conseil d'administration, nous nous sommes engagés à faire notre part en répondant à vos questions et à vos attentes en étant ouverts à vos suggestions. Nous continuerons à être en communication avec vous avec l'Entre Richard et nous pensons déjà à la prochaine assemblée générale à Rivière-Ouelle, le 24 août 1997.

Comme le disait l'ex-président André,

Richardment vôtre,

Joseph-Édouard Richard  
Président de votre Association

## Joyeuses fêtes à tous

L'Association des familles Richard, par la voix de son conseil d'administration, vous souhaite une période des Fêtes remplie de grandes joies, de petits bonheurs et de douce sérénité. Et que l'année qui vient vous garde ou vous apporte la santé, le bonheur et l'amour.



## Appel aux généalogistes

Nous sommes constamment à la recherche d'informations d'ordre historique ou généalogiques sur une des souches Richard, sur l'histoire des gens ou des villages ou des tableaux de familles. Félix, notre archiviste, serait heureux d'en échanger afin de compléter les archives de l'Association et de mettre les généalogistes en communication les uns avec les autres. En partageant nos informations nous pourrions mieux retracer l'histoire des familles Richard et conséquemment, celle du Québec et de l'Acadie.

Donc si vous avez fait des recherches généalogiques ou historiques que vous voulez faire partager ou compléter, communiquez avec :

Félix Richard  
105, rue Notre-Dame-des-Victoires  
Sainte-Foy (Québec)  
G2G 1J3  
(418) 872-9471

## Soyez recruteur

Le temps des fêtes amène les rassemblements familiaux autour des sapins de Noël et des tables bien garnies. C'est aussi le temps idéal pour se rappeler des aïeuls et des années passées. C'est aussi le temps de faire profiter les membres de votre famille des avantages que vous trouvez à faire partie d'une association de famille. Dans ce numéro de l'Entre Richard vous trouverez encarté une fiche d'inscription. Nous vous invitons à la photocopier et à la distribuer aux membres de votre famille élargie afin qu'ils deviennent à leur tour membres de l'Association. La force étant dans le nombre, plus nous aurons de membres, plus nos réunions et nos activités pourront être intéressantes et variées.

## Vous avez des anecdotes intéressantes...

... ou des articles à caractère historiques à nous soumettre? À la bonne heure! Faites partager ce patrimoine historique avec les autres Richard. Ensemble, nous augmenterons le nombre de pages et surtout l'intérêt de l'Entre Richard. Alors, que ce soit des articles à caractère généalogique ou historique, des photographies anciennes ou des archives comme des contrats de vente, de mariage ou autres (nous les copierons et nous vous les renverrons, évidemment), nous serons heureux de les publier dans notre bulletin de liaison.

Vous pouvez les faire parvenir à n'importe quel membre du conseil d'administration ou encore à :

Sylvain Gagnon  
61, rue de London  
Sherbrooke (Québec)  
J1H 3M4  
(819) 346-7867